

## DIARIO DE SANTIAGO

DEL DOMINGO 7 DE AGOSTO DE 1808

## ALEMANIA.

*Hamburgo 7 de Junio.*

Por nuevas disposiciones del Emperador de los Franceses se agrega al Reyno de Wesfalia parte del Electorado de Hannover que comprehende el Bayliage de Polte con la Ciudad de Rodemberg, y algunos pueblos de los de Goopside y Opsen. Por las mismas se vé obligado el Rey de Prusia á ceder la Nueva Silesia, que se unirá al Ducado de Varsovia. Vea-se pues á la Casa de Brandemburgo en un estado aun mas obscuro que aquel de que la habia sacado un siglo de guerras. Este nuevo tratado no nos permite dudar de la fidelidad con que Napoleon observa todos los que hace con las Potencias á quienes puede dar la ley.

*Granada 13 de Julio.*

La Junta de Murcia ha comunicado á ésta Suprema la noticia siguiente que debe causar al público la mayor satisfaccion.

Los restos del Ejército de Moncey van cruzando por Albacete con direccion al parecer hácia la Mancha; pero en éste pueblo se hallan cortados por parte de nuestro Ejército, y por las providencias de aquellos naturales que han roto los puentes, abierto zanjas, é impedido de infinitad de modos el paso á los enemigos que van sumamente derrotados, cansados, hambrientos y llenos de terror, por cuya razon el número de los que se pasan á nuestro Ejército va creciendo cada día, especialmente de Italianos y Alemanes que se aprovechan de qualquiera ocasion para verificar su desercion.

Acabamos de saber que los Exércitos de los Señores Cervellon, Llamas y Caró se encontraban en la noche del 8 del corriente en el pueblo de Villar á 4 leguas de Albacete con animo resuelto de atacar al enemigo en éste punto.

La Junta Suprema de Gobierno de la Ciudad de Valencia ha recibido la siguiente noticia del Exmô. Sr. Capitan General del Exército y Reyno de Aragon.

Exmô. Sr. = Aquí hemos experimentado todas las pèrfidas de que es capaz el Exército Frances; despues de introducirse en las pequeñas poblaciones por donde ha transitado, dirigiendose hácia ésta Capital con las engañosas apariencias que siempre acostumbra mostrar, no hay genero de robos y violencias que no haya cometido. Por fin, el dia 1.º ha repetido su ataque contra ésta Ciudad con el mayor encarnizamiento; le ha sostenido por decirlo así, tres dias sin intermision; pero he tenido la satisfaccion de verlo rechazado por todas partes con mucha pérdida, y aumentar el furor y valentia de las tropas y habitantes de Zaragoza, al paso que sus fuerzas se disminuyen por momentos con los muertos y heridos que ha tenido. No temo que repita ya sus ataques á tanta costa; estoy dispuesto á resistirles con ventajas. = Dios guarde á V. E. muchos años. Zaragoza 4 de Julio de 1808. = Josef Palafox y Melci.

El mismo Exmô. Sr.: ha remitido con la misma fecha la siguiente carta á su hermano politico el Exmô. Sr. Conde de Montijo. = Querido Eugenio: victoria completissima he logrado á las puertas de esta Ciudad: el Exército Frances derrotado, puesto en huida, se ha emboscado en estos olivares; por cinco puntos me atacaron á un mismo tiempo, y por todos los rechazé completamente. Me dieron ayer segundo choque: han tomado el empeño de entrar en la Ciudad, pero se les rechazó; quisieron parlamentar, me lo dixeron, y mi respuesta fué pegar la mecha, y vivo cañonazo: queria pasarse gran parte de su Exército, les di 6 minutos, no parecieron, y rompí un fuego vivísimo. Tenia yo en aquella batería un cañon de 24 que se señorea famosamente: los morteros que tengo, no pierden tiro; en fin, ellos han perdido mucha gente, y yo me sostengo y animo esta gente, cuyo entusiasmo solo los sostiene. A Dios. Tuyo, Josef.

Escriben de Mallorca que en aquellas Islas se preparan grandes armamentos, se adiestran y disciplinan los paisanos, entre los que reyna el mayor entusiasmo, de modo que una gran parte de las tropas que habia en aquellas Islas se han embarcado para venir á reunirse con los Exércitos de Valencia y Cataluña. Esperamos que las demas Colonias á las que tanto interesan nuestra libertad é independenciam, sigan tan loable exemplo. (*Diario de Granada 19 de Julio.*)

En S. Felipe de Xativa han entrado tres carros cogidos al Mariscal Monecy con las alhajas robadas en Cuenca y mas pueblos por donde ha pasado; entre ellas se ha encontrado la custodia de la Catedral de esta Ciudad.

Escriben del Principado de Cataluña que cada día se van aniquilando mas el Exército Frances que se halla en aquella Provincia, y que en todas las batallas que se han tenido hasta ahora, han sido victoriosos los Catalanes.

Tambien se confirma que la division Francesa, compuesta de 6 á 7<sup>o</sup> hombres, con respetable tren de Artillería, baxo el mando de los Generales Duhesme y Lechi, que intentaba entrar en Gerona, y socorrer á toda costa al Castillo de Figueras, fué destrozada completamente. Los habitantes de Gerona con solos 300 soldados y paisanage resistieron al enemigo que perdió en la accion 3<sup>o</sup> hombres, quedando solo de nuestra parte algunos muertos y heridos.

### CONCLUSION DE LOS OFICIOS del Señor Castaños.

Con la division del General Jones ocupo esta Ciudad, donde he tomado posicion adaptable á las ocurrencias. En ella han dejado los enemigos trescientos enfermos; y se cree que el General Vedel murió en la accion de Menjibar.

Tambien he recibido aviso del Comandante Cruz, de que se ha dirigido á los Baños con sus guerrillas para proteger los movimientos de las divisiones. Y si el Coronel Baldecañas ha seguido mis instrucciones, encuentra la ocasion mas favorable para ocupar á despeñaperros; pues por una óden fecha del 16 de el Gefe de el Estado mayor del exército frances en Baylen, á el Comandante de Santa Elena, que se ha interceptado, previene dicho Gefe del Estado mayor á el mencio-

1268  
nado Comandante venga á Guarrroman, dexando solos quinientos hombres en aquel punto. = Dios guarde á V. A. S. muchos años. Quartel general de Andujar á las 8 de la mañana del dia 19 de Julio de 1808. = Serenísimo Señor = Xavier de Castaños = Serenísimo Señor Presidente y Vocales de la Junta Suprema de Gobierno.

El mismo extraordinario ha conducido otro parte del Excelentísimo Señor Conde de Tilli, Vocal de esta Suprema Junta que sobre lo que expresa el de S. E. el General en Gefe añade el deplorable estado á que los enemigos han reducido el Pueblo de Andujar; siendo ciertamente admirable que sin embargo pueda tanto la seducción de los verdaderos *bandidos*, que den lugar á que algunos de los vecinos de dicho Pueblo se hayan hecho sospechosos de infidencia, ó adhesion á los enemigos; pero tiemblen si se confirma del exemplar que les prepara esta Suprema autoridad, para satisfacer al público, y que pueda evitarse igual conducta en otros que tengan la desgracia de caer en sus manos. = Incluye este parte los Inventarios de dos almacenes que dexaron los enemigos en Andujar; pero como ofrece el de un tercero que no ha podido examinar, y esperamos resultados aun mas felices de la accion decisiva, se darán despues todas las notas correspondientes. = Sevilla 20 de Julio de 1808. = Juan Bautista Pardo, Secretario,

Santiago.

Entre varias noticias de la mayor importancia que se han recibido por el correo del 4, nos parece debe ocupar el primer lugar en el orden de anunciarlas, la precipitada retirada del consabido *D. Josef* con unos 162 Franceses; cuyo caduco reynado apenas parece mas largo que la pesada burla de aquel buen hombre que gobernó la Insula Barataria. Es muy probable que las conversaciones en que procure desahogarse con sus amigos nuestro pretendido y soñado Rey, sean unos discursos bien semejantes á los del escarmentado *D. Sancho*, aunque no procedidos del fondo cristiano que éste tenia.

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DEL REYNO,

En la Imprenta de Montero.